



## Presentan Festival Revueltas 2024, “Arte y cultura en cada latido”

El gobernador Esteban Villegas, acompañado por Marisol Rosso, informó que en 11 municipios se llevarán a cabo más de 100 actividades, con Zacatecas como el estado invitado. En el evento también estuvieron presentes el presidente municipal Toño Ochoa y Eliza Haro, secretaria de Turismo de Durango. **Pág. 24**



## Esteban entrega en la UTD la obra más grande para la educación en Durango

En Durango tenemos talento, por lo que vamos a proporcionar a nuestros jóvenes estudiantes la mejor infraestructura, equipo y herramientas para que estén preparados para la llegada de nuevas empresas a la entidad, afirmó el gobernador Esteban Villegas Villarreal al entregar, junto a su esposa Marisol Rosso, obras en la Universidad Tecnológica de Durango (UTD) con una inversión de 45 millones de pesos. **Pág. 2**

## Metates 2024, un evento deportivo y turístico

El evento, organizado por el Gobierno del Estado de Durango a través del Instituto de Cultura Física y Deporte, en coordinación con el Club Atlético del Guadiana y el Consejo de Empresarios Jóvenes de Durango, se llevará a cabo el domingo 29 de septiembre de 2024, en el poblado Metates, ubicado a 26 kilómetros de la capital, sobre la carretera libre a Mazatlán. **Pág. 29**



# Esteban entrega en la UTD la obra más grande para la educación en Durango

Con una inversión de 45 mdp se inauguró un Laboratorio Pesado para 892 alumnos e iniciará construcción de barda perimetral y el acceso principal con una inversión de más de 4 mdp

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

En Durango tenemos talento, por lo que vamos a proporcionar a nuestros jóvenes estudiantes la mejor infraestructura, equipo y herramientas para que estén preparados para la llegada de nuevas empresas a la entidad, afirmó el gobernador Esteban Villegas Villarreal al entregar, junto a su esposa Marisol Rosso, obras en la Universidad Tecnológica de Durango (UTD) con una inversión de 45 millones de pesos, que incluye la construcción de un Laboratorio Pesado que beneficiará a 892 alumnos.

Es la mayor inversión en educación realizada hasta ahora, con el objetivo de evitar que personas de fuera ocupen los puestos disponibles en las empresas que deberían ser cubiertos por duranguenses, expresó el gobernador a los estudiantes universitarios. Detalló que este taller es de gran valor por lo que está por venir a Durango, “nos estamos preparando, mientras las empresas construyen sus instalaciones, nosotros trabajamos para el futuro de todos ustedes”, subrayó.

“Necesitamos creérnosla; en Durango somos capaces de lograr muchas cosas”, afirmó Esteban Villegas, adelantando que con la llegada de nuevas empresas como Fermaca, que desarrollará el Data Center más grande de Latinoaméri-



ca en la entidad, se requerirán profesionistas bien capacitados, como los 12 jóvenes de la UTD que viajarán a España para formarse en inteligencia artificial.

Francisco Javier Marrero, de la Licenciatura en Diseño Digital y Producción Digital, agradeció en nombre de los estudiantes el esfuerzo del gobernador por apoyar a los futuros profesionistas. “Gracias a su apoyo podremos seguir formándonos, capaces de competir en un mundo más digital y con las herramientas necesarias para potenciar nuestras habilidades y conocimientos”, expresó. Aseguró que aprovecharán el nuevo laboratorio para estar a la altura de las empresas que iniciarán operaciones en Durango en los próximos meses.

El director de la UTD, Jorge Medina Muñoz, destacó que este laboratorio representa un avance en educación, ciencia y tecnología, que beneficiará a la comunidad universitaria y permitirá establecer conexiones valiosas con la industria y el desarrollo.

“Gracias gobernador por su apoyo a la educación; con estas inversiones estamos listos para ocupar los espacios que se generen con las nuevas empresas que llegarán a Durango”, añadió.

Además del Laboratorio Pesado, equipado con herramientas y tecnología innovadora, el Gobernador se comprometió a modernizar el acceso principal de la universidad con la construcción de una barda perimetral y pavimentación.



## Niños de Casa Hogar y Centro Mi Casa celebran junto a Marisol la Independencia en el Campo Militar

Por **Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

**M**arisol Rosso Rivera, presidenta del DIF Estatal, celebró los 214 años del inicio de la lucha por la Independencia junto a las niñas, niños y adolescentes, durante la conmemoración y representación del Grito de Independencia que se llevó a cabo en el Campo Militar 10, 5 de Mayo, en la ciudad de Durango.

Con la presencia de menores de edad, bajo la protección de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, a través de los Centros de Asistencia Social, los niños de Casa Hogar y del Centro Mi Casa/Villa Esperanza tuvieron la oportunidad de visitar el recinto militar y estar cerca de los elementos de las fuerzas castrenses, cuya labor en defensa y protección del país es admirada por todos.

En el lugar se llevó a cabo la representación del Grito de



Independencia a cargo de los niños de Casa Hogar, una demostración del contingente a pie, la participación del contingente motorizado, así como la exposición de adiestramiento canino y exhibición de vehículos militares del Ejército Mexicano.

Durante este acto, los niños tuvieron la oportunidad de estar cerca de los soldados, a quienes admiran y ven como héroes, además de aprender más sobre la importancia de la lucha por la Independencia y sus protagonistas.

Por su parte, Marisol Rosso agradeció la hospitalidad de las fuerzas armadas, en la persona de Óscar Trinidad Agustín, capitán primero de infantería, así como su disposición para compartir con los infantes valores como el respeto y la lealtad a la patria.

“Para el gobierno de Esteban Villegas es prioritario fortalecer el amor por México en las nuevas generaciones, una labor que se realiza con valor, pero también con mucho corazón”, destacó la presidenta del DIF Estatal.

## Municipio estará completamente sumado al buen desarrollo del Festival Revueltas

**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

**A**pocas horas de que se presentara la cartelera del Festival Revueltas en su edición 2024, el regidor y presidente de la Comisión de Turismo y Cultura, Antonio Morales, informó que el Municipio estará completamente comprometido con el buen desarrollo del festival, en aspectos como servicios públicos, protección civil y salud pública.

“Los festivales, congresos y convenciones están completamente en el libro de turismo, y creo que Durango ya ha dado un enorme paso en materia turística. Estos eventos se convierten en el principal anzuelo para atraer a más visitantes nacionales e internacionales. El Festival Revueltas es de carácter estatal y nosotros, como municipio, estaremos completamente sumados al buen desarrollo

del mismo en cuanto a servicios públicos, protección civil y salud pública”, indicó.

Morales expresó que espera que este evento se convierta en una gran fiesta para los duranguenses y que continúe consolidándose como un atractivo para los visitantes.

“No quiero adelantarme a lo que esperamos en términos de derrama económica, en los picos en materia hotelera o restaurantera, pero no tengo dudas de que el Festival Revueltas será un excelente logro para el gobierno estatal, siempre con el apoyo del gobierno municipal”, concluyó.

## DIRECTORIO

### Fundador

**MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES**

Dirección General

**KARMINA VARGAS CARRETE**

Subdirección

Responsable Editorial

**ENRIQUE SÁENZ VARGAS**

Subdirección de organización  
y Marketing

**REGINA SÁENZ VARGAS**

Dirección Editorial

**Gonzalo Martínez**

Reporteros

**Martha Leticia Casas Serrano**

**Ángel Castillo Martínez**

**Geraldo Rosales**

**Luis Juarez**

**Areli Noriega**

Community Manager

**Amaury Carrola**

Diseñador Digital y Editorial

**Dannai Hernández**

Dirección Administrativa

**Felipe Mendía González**

Auxiliar Contable

**Juana Inés Lerma Gurrola**

Mensajería y Cobranza

**Rolando Núñez**

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

[www.contextodedurango.com.mx](http://www.contextodedurango.com.mx)

Denuncia, no calles  
[redescontexto.dgo@gmail.com](mailto:redescontexto.dgo@gmail.com)  
[contextodigital.dgo@gmail.com](mailto:contextodigital.dgo@gmail.com)  
[redaccioncontexto.dgo@gmail.com](mailto:redaccioncontexto.dgo@gmail.com)

Suscríbese

**618 542 5138**

Año 31, número 11268

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

**Contexto**  
DE DURANGO

# Se prevén pérdidas de hasta 18 mdp en un mes por conflictos de inseguridad en Sinaloa

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

Si la situación de inseguridad en Sinaloa continúa, empresarios duranguenses enfrentarían pérdidas por hasta 18 millones en un mes, manifestó el consejero de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), Mauricio Holguín.

Señaló que hace nueve días inició el conflicto y esto ha traído ya algunas repercusiones tanto del lado de Sinaloa como de Durango, "nosotros estimamos que eso pudiera traer una afectación cercana a 18 millones de pesos mensuales, en caso de seguir así", y pues evidentemente las pérdidas que se han tenido han sido por el tema de transportes, y esto considerando únicamente el tema del comercio, ya que existe otra afectación en el turismo, cuyos cálculos son aparte.

Indicó que se tiene que con-

siderar las afectaciones que puede haber de Sinaloa hacia Durango en el tema económico, es un asunto que todavía se está calculando y se espera que para los próximos días se pueda tener cuando menos un cálculo, que probablemente entre las dos entidades lleguen a 30 millones de pesos de pérdidas.

Anotó que desafortunadamente esto se da en un tiempo que es importante por el flujo turístico que existe, porque implica un golpe también en el terreno económico.

Comentó que la misma forma que antes tenían un problema de Zacatecas, hoy parece que se ha tranquilizado, sin embargo, una similar situación ahora surge del lado de Sinaloa y evidentemente de no controlarse podría afectar también temporadas importantes que ya se acercan como el fin de año.

También reconoció que en

Mazatlán meramente ha habido pocas agresiones, pero el cierre de las carreteras es lo que puede afectar y se sabe además que el punto focal se encuentra en Culiacán, pero hay mucha gente que está temerosa de atravesar a Sinaloa.

Por lo pronto, dijo que los transportistas están rodeando esta vía para poder llegar a Durango y eso podría traer un incremento en el costo de los artículos o mercancías que llegan a través del puerto de Mazatlán. Por ahora se conoce que muchos están buscando el transporte aéreo para trasladar mercancías, lo que evidentemente eleva costos.

Agregó que hasta ahorita los precios no han subido, porque son pocos días que se tienen con esta situación, pero sí puede incluso haber cierta escasez en algún momento, sobre todo en los productos del mar que llegan a través de este puerto.



## Esteban encabezó actos cívicos para conmemorar el 214 aniversario de la Independencia



**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

El gobernador Esteban Villegas encabezó los actos cívicos que conmemoraron el 214 aniversario del inicio de la Independencia de México, con el objetivo de seguir fomentando los valores, las tradiciones y el orgullo de ser mexicanos.

Desde muy temprano, el lunes cientos de duranguenses se dieron cita para participar en el fervor patrio. En un ambiente de tranquilidad y seguridad, el mandatario estatal asistió al asta monumental del cerro de La Virgen.

Tras el izamiento de la bandera, el presidente municipal, José Antonio Ochoa, en su discurso, resaltó que, “la determinación y el valor son las claves para superar cualquier desafío. Por eso, desde el gobierno municipal y estatal trabajamos en la misma dirección, guiados por el liderazgo de Esteban Villegas, para honrar el pasado y construir un mejor futuro para los



duranguenses”.

Posteriormente, el gobernador y su comitiva se trasladaron al monumento de Miguel Hidalgo, ubicado frente al Templo de Santa Ana, donde se llevó a cabo el depósito de la ofrenda floral y se realizó la guardia de honor. En este acto, el titular de la Secretaría de Bienestar Social (SEBISED), David Payán Guerrero, expresó que Durango es un estado que cree en la historia, la paz, la justicia social y en el valor de su gente.

Como último evento, las autoridades se dirigieron al museo Francisco Villa para dar inicio al tradicional desfile, que con-

tó con la participación de un amplio contingente del Ejército Mexicano, de la Guardia Nacional, grupos del sector educativo, corporaciones estatales y municipales, así como agrupaciones civiles ecuestres.

En este acto cívico, el gobernador, junto a su esposa Marisol Rosso, el comandante de la Décima Zona Militar, Isaac Bravo López y miembros del gabinete estatal y municipal, presenciaron el desfile tradicional, que reunió a miles de familias duranguenses y celebró juntos las fiestas patrias que nos dan identidad como mexicanos y duranguenses.

# Cayeron 20 % las reservaciones en hoteles de Durango

**En términos generales, la proyección de turistas bajó hasta un 40 % incluyendo espacios de ecoturismo**

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

**E**l presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles en Durango, Jaime Mijares informó que las reservaciones en los hoteles de la ciudad cayeron en un 20 por ciento con el tema de los conflictos armados en Sinaloa y en términos generales hubo una baja del 40 por ciento en el turismo, incluyendo los puntos ecoturísticos.

Lamentó que la ocupación cayera estos últimos días, atribuido al tema de inseguridad de Culiacán, al cierre de las carreteras que conducen a Sinaloa.

El tema de la inseguridad es una de las principales preocu-



paciones del sector turístico, ya que de esto depende si las personas deciden viajar a tal o cual destino con sus familias, o si los inversionistas instalan sus negocios en algún punto, después de los hechos del pasado fin de semana hay afectaciones en diferentes lugares.

En la temporada es tradición que los fines de semana con un

día festivo, los viajeros reservan en los diferentes centros turísticos de la entidad, como las cabañas se llenan casi al 100 por ciento y más en estos días en los que el clima es uno de los principales atractivos.

Lamentablemente en esta ocasión hay afectaciones por la falta de visitantes, hubo muchas cancelaciones de gente que no pudo llegar por los bloqueos en la supercarretera a Mazatlán.

Durango no está tan vinculado con la ciudad de Culiacán, el hecho de que haya enfrentamientos hace que las personas piensen dos veces antes de circular por estas carreteras, sin olvidar que el mercado de Culiacán si es importante para los duranguenses y si hay una demanda importante.

## ROLANDO NÚÑEZ

 (618) 119 9572

 (618) 110 0855



▶ LAVADO DETALLADO A DOMICILIO  
▶ PULIDO Y ENCERADO

▶ LAVADO DE TAPICERIA  
▶ DETALLADO CON TEFLON  
▶ LAVADO DE SALAS

▶ TAPETES  
▶ LAVADO DE MOTOR



 /eco  618 169.35.24

# GPPAN presenta su agenda legislativa



## Los legisladores presentaron los 15 ejes que trabajarán a lo largo de la Septuagésima Legislatura

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

Este martes el Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN) presentó ante medios de comunicación su agenda de trabajo en materia legislativa correspondiente al periodo de funciones 2024-2027.

En este acto se contó con la presencia del presidente estatal del PAN, Mario Salazar Madera en compañía del coordinador del grupo parlamentario, Alejandro Mojica Narváez, Gaby Vázquez Chacón, Verónica González Olguín, Mayra Rodríguez Ramírez y Fernando Rocha Amaro.

Dentro de estos ejes los que destacan son: Buen Gobierno y Justicia, Seguridad, Nuestras Familias, Mujeres, Niñas y Niños, Economía, Turismo y Salud.

Durante su intervención, el coordinador del GPPAN, Ale-

jandro Mojica señaló que esta agenda surge a partir de escuchar a los ciudadanos, de haber recorrido cada casa en periodo de campaña, a modo de que puedan sentir el respaldo en sus necesidades y demandas, razón por la cual aseguró que dentro del Congreso en lo que respecta al PAN, continuarán como aliados del gobernador Esteban Villegas.

Gabriela Vázquez Chacón, hizo hincapié en el compromiso de los diputados de Acción Nacional para impulsar políticas públicas que abonen al desarrollo de Durango.

“Desde las comisiones que encabezamos, trabajaremos para mejorar la calidad de vida de los duranguenses, prestando especial atención a la salud mental y la inclusión, temas cruciales en un contexto de aumento de suicidios a nivel estatal y nacional,” compartió.

Por su parte, Verónica González Holguín manifestó el reconocimiento y equidad del aporte de las mujeres a la

comunidad, a lo que sostuvo que estarán al pendiente de la promoción de sus derechos, incluso, resaltó que se promoverán políticas que fortalecerán a los hogares, mismas que apoye los valores y la unidad familiar.

En su participación Mayra Rodríguez Ramírez puntualizó que dentro de la agenda también se promoverán iniciativas en beneficio pro del campo, un sector que sufrió afectaciones en los últimos años a consecuencia de la sequía y la falta de apoyo federal.

Finalmente, el diputado Fernando Rocha Amaro aseguró que el PAN seguirá enfocado en el contacto directo con la ciudadanía ya que es en el territorio donde la gente más nos necesita, y ahí continuaremos estando.

Por lo que promoverán políticas públicas que impulsen el desarrollo social, la seguridad pública y el bienestar de los duranguenses, al priorizar el fortalecimiento de la familia.

# Gobierno de Esteban ya tiene acercamiento con equipo de Sheinbaum

**El secretario de Desarrollo Económico de Durango, Fernando Rosas Palafox se reunió con Marcelo Ebrard quien será el nuevo secretario de Economía Ciudad de México**

**E**n representación del gobernador Esteban Villegas Villarreal, Fernando Rosas Palafox, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), participó en una reunión de trabajo con Marcelo Ebrard, designado por la presidenta electa Claudia Sheinbaum como el próximo secretario de Economía del Gobierno Federal.

La reunión, organizada por la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Económico (AMSDE), congregó a los responsables de las áreas económicas de diversas entidades federativas. Durante el encuentro, se abordaron temas



clave relacionados con la cartera de proyectos de inversión y la necesidad de coordinar esfuerzos para impulsar el crecimiento económico del país.

Rosas Palafox calificó la reunión como productiva, destacando que se reafirmó una visión compartida de progreso para fomentar el desarrollo económico a nivel nacional, en la cual Durango juega

un papel fundamental.

En el marco de la Asamblea Ordinaria de la AMSDE, también se coincidió en la importancia de colaborar entre las entidades federativas y el gobierno federal para fortalecer los esfuerzos conjuntos y alcanzar objetivos comunes dentro de un marco de colaboración institucional.



# Línea Ama, contención e intervención emocional 24/7

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

El bienestar emocional y el cuidado de la salud mental son fundamentales en la actualidad. Con este objetivo, la nueva línea telefónica de intervención "Ama" ha sido lanzada para ofrecer apoyo en casos de crisis. A través de este servicio, expertos en psicología del Instituto para el Desarrollo y Valores están disponibles para acompañar a quienes lo necesiten y si es necesario, acudir al lugar en situación de emergencia.

El alcalde Toño Ochoa destacó que, con su reciente lanzamiento, "Ama" pretende ser una línea de vida que proporcione verdadero bienestar emocional y salud mental. "Queremos que 'Ama' sea ese lugar seguro, a través de una llamada, donde la gran familia encuentre las palabras que necesita escuchar, el soporte emocional necesario y la ayuda para dar seguimiento a estas situaciones", afirmó.

Olivia Arellano, madre de fa-



milia, subrayó la importancia de este servicio en la actualidad. "Es una gran ayuda; como padre de familia, a veces no se sabe a dónde acudir en estas situaciones, y esta línea telefónica es una excelente idea", comentó, especialmente por la disponibilidad del servicio las 24 horas del día, los siete días de la semana.

Por su parte, Lorenzo Hernández, originario de Durango, compartió su experiencia personal al haber enfrentado una crisis emocional en su juventud sin saber a quién recurrir.

"En su momento no encontré a quién acudir y ahora tenemos una línea a la que llamar. Es muy importante para la salud mental", enfatizó.

El gobierno municipal ha puesto a disposición de la ciudadanía esta línea, especialmente durante septiembre, que es el Mes de la Prevención del Suicidio. El objetivo es que en Durango, la casa de todos, se conozca y se utilice esta herramienta con responsabilidad para la intervención emocional por parte de profesionales en caso de ser necesario.



# No se garantiza seguridad ya pasando los límites de Durango

**La Secretaría de Seguridad Pública tiene una fuerte presencia en Durango, pero advierte a la ciudadanía que decida viajar al estado vecino**

**Por Geraldo Rosales**

Durango, Dgo.

El secretario de Seguridad Pública en el estado, Óscar Galván Villarreal, señaló que se puede transitar libremente por la carretera a Mazatlán en el lado de Durango, pero no se garantiza seguridad más allá de los límites del estado, en Sinaloa.

“En cuanto a las vías de la carretera en el estado de Du-

rango, hemos estado bien cuidados y no ha habido inconvenientes. Sin embargo, tuvimos que alertar a la ciudadanía que quería transitar hacia el vecino estado sobre el cierre de la caseta de Mesillas. Capufe también decidió cerrar la segunda caseta de Durango, la de Llano Grande, para evitar aglomeraciones de vehículos”, indicó.

Galván Villarreal destacó que la Secretaría de Seguridad Pública tiene una fuerte presencia en el lado de Durango, pero advirtió a la ciudadanía que, si deciden viajar al estado vecino, lo hagan bajo su propio riesgo.

“Nosotros tenemos una gran

presencia en todo el estado. Del lado del vecino estado están enfrentando algunas circunstancias que debemos prevenir a la ciudadanía. Si van a viajar, lo hacen bajo su propio riesgo. Podemos estar muy pendientes de los recorridos hasta los límites de Durango, pero no es conveniente transitar más allá de esos límites”, precisó.

Por último, mencionó que la presencia de la Guardia Nacional, la Secretaría Nacional y otras corporaciones permite transitar libremente por Durango, pero no garantiza seguridad una vez que se cruza más allá de los límites del estado.



## Planteles que se encuentran en la zona serrana siguen teniendo clases

Por **Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

Los planteles ubicados en la zona serrana de la entidad, principalmente en municipios como San Dimas, Tamazula, Topia y Canelas, continúan con sus clases, así lo informó el titular de la Secretaría de Educación del Estado de Durango (SEED), Guillermo Adame Calderón.

“Hemos estado muy atentos a este proceso, sobre todo en la zona sierra. Hasta ahora, no ha habido necesidad de emitir un llamado de suspensión de clases por parte de la Secretaría, una vez que hemos certificado que todo está funcionando con normalidad. Sin embargo, es un problema que está latente

y necesitamos estar alertas. Los maestros han estado preguntando al respecto. Lo que hemos hecho es mantener cercanía con los ayuntamientos y las estructuras educativas, y hasta ahora todo está funcionando de manera normal”, indicó.

Adame Calderón informó que los maestros han seguido asistiendo a sus trabajos y se encuentran en sus comunidades y municipios colindantes con Tamazula.

“Son pequeños municipios importantes para todos, pero es el área de Tamazula, San Dimas, Topia y Canelas la que estamos vigilando con mayor énfasis. Hasta ahora las clases continúan con normalidad día a día.



Ojalá todo continúe así. No ha habido ningún indicio que nos indique la necesidad de cerrar las escuelas. El llamado es a no entrar en psicosis; como autoridades, hemos estado muy atentos para que el proceso de clases continúe. Si eventualmente vemos que no hay condiciones, tomaremos medidas inmediatamente”, concluyó.

## Lamentable el tema de los 16 feminicidios en Durango

Por **Luis Juárez Durango, Dgo.**

Respecto al feminicidio 16 suscitado en la entidad duranguense, en el cual se le arrebató la vida a Nohemí de 43 años, la diputada panista Gaby Vázquez consideró lastimoso el hecho de que se haga presente esta cifra acorde a estos temas de violencia hacia las mujeres.

“El decir que llevamos un feminicidio es algo que tenemos que lamentar, ahora hablamos de alrededor de 16 feminicidios”, refirió la diputada sobre el asunto de la codependencia en el que se encuentran algunas mujeres.

Sin embargo, Gaby Vázquez externó que lo que se tiene que promover son las políticas públicas desde la primera infancia



para poder trabajar y abordar con profundidad estos temas delicados.

En este sentido, señaló que aunque las pláticas ayudan se tiene que ir más allá para conseguir entrar en la mente de las juventudes con el fin de gene-

rar políticas públicas que eviten que estas situaciones que terminan en escenarios fatales sucedan.

No obstante, dijo que nunca habrá recurso suficiente para generar diferentes tipos de políticas públicas que promuevan empoderar a las mujeres y dejar que de lado las actitudes por parte de la pareja que busquen controlar la conducta de las mismas a base de celos y restricciones.

“No están solas, habrá mujeres que las vamos a cuidar, que les vamos a dar este acompañamiento y que se atrevan a denunciar, no están solas y las vamos a ayudar”, fue el llamado que emitió la diputada de bancada blanquiazul al invitar a reportar actos o situaciones de violencia en su contra.

# Inspectores retiran vendedores y decomisan 40 espumas en la verbena del Grito

También se realizó la vigilancia para que los vendedores no obstaculizaran el paso del desfile

Por **Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

**M**iles de familias asistieron a la verbena del 15 de septiembre que se llevó a cabo en el centro histórico de la ciudad de Durango, en un ambiente de orden y tranquilidad gracias a los operativos de inspección y vigilancia.

Ubaldo Salazar Chávez, director del área municipal correspondiente, informó que, una vez instalados los comerciantes, se realizaron recorridos para verificar que cumplieran con las medidas, el giro y el permiso correspondiente.

“Se retiraron alrededor de 20 vendedores ambulantes que ofrecían principalmente donas, churros, paletas y artículos varios. El retiro se debió a que



no contaban con el permiso correspondiente. Además, se decomisaron 40 espumas, ya que este era uno de los artículos que no se podría vender en la verbena”, agregó.

Salazar Chávez explicó que fue una jornada tranquila y familiar, y que, además, se realizó el mues-

treo de alimentos en conjunto con la Salud Pública Municipal.

Para finalizar, indicó que durante el desfile del 16 de septiembre se mantuvo vigilancia para asegurar que los vendedores no obstaculizaran el paso del desfile ni de las familias que asistieron al evento.



# Les arruinaron la venta a los comerciantes de la verbena del Grito

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

La Dirección de Servicios Públicos Municipales arruinó las ventas de los comerciantes que se instalaron en la verbena popular del Grito de Independencia.

Cinco minutos antes y a penas al filo de la medianoche cortaron la energía eléctrica echando abajo la posibilidad de ventas.

Beatriz Zamora presidenta de Canacope denunció lo anterior ya que para ellos significó mercancía perdida, sobre todo en aquellos casos donde vendieron alimentos percederos. Las ventas apenas empezaban a esa hora después de la ceremonia del Grito y fueron interrumpidas por la falta de

energía eléctrica.

Indicó que los comerciantes que se instalaron en la verbena popular del Grito de Independencia terminaron muy decepcionados y hasta cierto punto molestos, porque nunca se les avisó que iban a cortar la energía eléctrica a temprana hora. Se suponía que iban a estar hasta las 02:00 horas con el permiso para vender sus productos, que en muchos de los casos eran alimentos.

Sin embargo, cinco para las 00:30 horas, se les avisa por parte de los trabajadores de Servicios Públicos Municipales que el servicio de energía eléctrica sería suspendido por órdenes del director y sin una explicación convincente, cortaron la luz cuando muchas

personas apenas estaban sabiendo del evento y se disponían a comer algún taquito o algún antojito.

De tal manera que la plaza y la verbena se vació de manera inmediata; los comerciantes que habían llevado alimentos se quedaron con toda la mercancía, que desafortunadamente se convierte en pérdidas, porque ya no había quien comprara.

Fueron alrededor de 300 comerciantes afectados por la falta de sensibilidad de este director.

No se entiende qué sucedió, porque incluso el tema de la seguridad estaba perfectamente controlado, hubo saldo blanco y en eso hay que reconocerle al director de Seguridad Pública Municipal, Marco Contreras.





## Universidades participaron en el desfile conmemorativo del 16 de septiembre

**Escuelas como la ByCENED, UTD y el Tecnológico, fueron partícipes de este evento, entre alumnos y personal administrativo**

**Por Areli Noriega**  
Durango, Dgo.

El pasado lunes se llevó a cabo el desfile conmemorativo del 214 Aniversario del Inicio de la Lucha de Independencia de México, en donde estuvieron presentes instituciones como la Benemérita y Centenario Escuela Normal del

Estado de Durango, la Universidad Tecnológica y el Instituto Tecnológico de Durango.

La UTD, participó con la banda de guerra, escolta, alumnos y personal administrativo, con orgullo estuvieron en el desfile cívico militar. Siendo un honor representar a la institución en este evento significativo.

Además, la ByCENED tuvo una participación muy destacada, encabezando el contingente de la escolta y banda de guerra, seguidos por estudiantes del primer semestre del nivel bachillerato, docentes y personal

administrativo quienes marcharon con entusiasmo, portando los estandartes institucionales que nos identifican como una escuela de gran tradición.

Finalmente, con gran solemnidad y orgullo, los grupos cívicos del Instituto Tecnológico de Durango participaron en este evento, misma que fue una ocasión para demostrar el compromiso de la comunidad técnica con las tradiciones y valores. La presencia de los grupos cívicos destacó el espíritu de unidad y patriotismo que une a la familia tecnológica.

## Plan DAI busca garantizar el derecho al acceso a la información pública y llegar a los grupos vulnerables

Permitirá que en Durango se promueva un uso estratégico de la información pública en situaciones cotidianas para las trabajadoras del hogar

Por **Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

Con el objetivo de incrementar el interés de la sociedad por ejercer su derecho al acceso a la información pública y llegar a los grupos más vulnerables, el Instituto Duranguense de Acceso a la Información Pública y de Protección de Datos Personales (IDAIP) busca la implementación del Plan Nacional de Socialización del Derecho de Acceso a la Información (Plan DAI).

En esta ocasión, se socializó con un grupo de mujeres trabajadoras del hogar para fomentar el acceso a programas sociales, oportunidades y servicios públicos que les permitan mejorar su entorno, calidad de vida y salud, señaló la presidenta del IDAIP, Paulina Compeán Torres.

En el evento, Miguel Bermúdez Quiñones, subsecretario del Trabajo y Previsión Social del Estado de Durango, abordó el tema de los derechos laborales de este sector de la población. Por su parte, Paloma Barraza Cárdenas, directora ejecutiva de Generando Perspectiva Social AC y Jennifer de la Torre Delfín, directora de La Tribu Duranguense AC, destacaron el gran beneficio de esta política pública, encaminada a un objetivo común: que los ciudadanos logren resolver problemáticas mediante el conocimiento, ejercicio y aprovechamiento del derecho de acceso a la información.



Este programa, impulsado por el Sistema Nacional de Transparencia (SNT), permitirá en Durango promover un uso estratégico de la información

pública en situaciones cotidianas para las trabajadoras del hogar, ayudando a alcanzar un mayor grado de bienestar y calidad de vida.



# Irresponsable declaración de Jesús Leana Ojeda

Por Luis Juárez  
Durango, Dgo.

La situación de seguridad en la entidad sinaloense ha atravesado días complicados respecto al enfrentamiento entre grupos delictivos, que han afectado tanto al comercio al punto de que se llegaron a cerrar establecimientos, hasta la suspensión de actividades académicas y que decir de la cancelación de las fiestas patrias.

En relación con este tema, Jesús Leana Ojeda, comandante de la Tercera Región Militar, del estado de Sinaloa tuvo una declaración desafortunada al decir junto al gobernador de la entidad que la situación de seguridad no dependía de ellos,

sino, de los grupos delictivos.

“Esperemos que sea lo más rápido posible, pero no depende de nosotros, depende los grupos antagónicos que dejen de hacer su confrontación entre ellos y que estén dejando a la población en paz, para que vivan con tranquilidad”, fue la declaración que emitió el comandante ante medios locales.

Respecto a ello, Sandra Amaya, legisladora duranguense de la Septuagésima Legislatura consideró como desafortunada esa declaración por parte del comandante, por lo que señaló que los responsables de la seguridad de la ciudadanía son las entidades federales, estatales y municipales.

“Yo creo que estuvieron mal las declaraciones, es lo peor

que puede decir alguien, nosotros siempre estamos al tanto de cómo está la seguridad pública, sabemos que siempre es día a día, esto es un día estamos bien al otro no sabemos”, compartió la diputada.

En este sentido, destacó que existe un contacto cercano con el secretario de Seguridad Pública del estado de Durango y con el titular de Seguridad Pública para mantener una coordinación a nivel federal.

Asimismo, mencionó que el estado se encuentra tranquilo y resguardado con la esperanza de que así se mantenga, siempre con la prevención y el cuidado con el que debe contar la entidad, al señalar que la seguridad es pública para el bien de los ciudadanos.



## En conflictos entre Durango y Mazatlán... Transportista duranguense fue despojado de su unidad, la incendiaron

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

La situación de violencia en Sinaloa ha generado afectaciones para transportistas duranguenses, uno de ellos fue despojado de su unidad, misma que fue quemada posteriormente por grupos de civiles armados, informó Sergio Sánchez, vicepresidente de servicios de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco).

De acuerdo con los reportes, se trata de un agremiado a un organismo de transportistas y es originario de Durango, el propietario tenía dos camiones

uno conducido por él y otro por su hijo.

El robo del camión sucedió después de que pasaron por un restaurante a la altura de Mesillas en el paso que se conoce como "tramo ancho" y a partir de ahí, lo siguieron dos camionetas y unos metros más adelante fueron despojados de la unidad que iba cargada con tomate, que era trasladado de Durango a Culiacán. Posteriormente el camión fue utilizado para bloquear la vía y fue incendiado; afortunadamente al conductor no le hicieron daño.

El empresario del gremio de los transportistas dijo que así

mismo se encuentran camiones paralizados, por el temor que existe de transitar en esta carretera de cuota o la libre y por la sugerencia de la Guardia Nacional y las autoridades que han observado la necesidad de que se queden en Mazatlán.

Indicó que la semi parálisis se dio desde el pasado jueves y es probable que a estas alturas algunos ya puedan reactivarse.

Mientras esta situación pasa la recomendación en este momento es evitar el paso por estas vías de comunicación, "si no tienen una necesidad prioritaria, simplemente que no vayan".

## El formato de la glosa será por medio de bloques

**Por Luis Juárez**  
Durango, Dgo.

Héctor Herrera, presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política (JUGOCOPO) dio a conocer que la glosa se llevará a cabo la próxima semana, misma que tratará de ser aún más ágil y de atractivo para la ciudadanía.

"Que se pueda hacer por bloques y no 15 comparecencias que es algo muy largo y no tan atractivo para la ciudadanía. La intención es que se junten varias dependencias que tienen temas en común y que puedan atender la petición de información a los diputados", puntualizó el presidente de la junta.

En este sentido, declaró que continúan con la evaluación de la temática, sin embargo, estimó que podría tratarse de por

lo menos seis bloques en donde los secretarios se presentarán ante el Congreso, por lo que en este mismo sentido se vería reducido el tema del tiempo incluso de resultar enriquecedora, mencionó.

No obstante, subrayó que lo que se busca es recibir un informe real y no "solo de aplausos" en donde se critique, además, de reconocer en su momento debido lo que se tenga que destacar.

"No somos una bancada que vamos a estar nada más con aplausos hacia al gobernador, yo creo que lo que la ciudadanía espera es que seamos una bancada crítica", señaló.

Asimismo, apuntó hacia la importancia de que el pueblo se sienta representado, además,



del sentir de la población con las actividades que desempeñan los funcionarios en sus respectivos cargos.



# Summit 2024, este jueves

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

Este 19 de septiembre, el Centro de Convenciones Arena Lobo será el escenario del SUMMIT 2024: Gigantes de la Tecnología, Segunda Edición. En este evento, líderes mundiales en tecnología, como Google, Meta, Braven Agency y Amazon, presentarán las últimas innovaciones en inteligencia artificial y herramientas digitales.

Organizado por la Dirección de Fomento Económico y Turismo del Gobierno Municipal, el evento, con entrada gratuita, tiene como objetivo posicionar a Durango en el mundo digital, ayudando a emprendedores y PyMEs a aprovechar las nuevas tecnologías para crecer y competir a nivel global.

Valeria Gutiérrez, directora de Fomento Económico, destacó la relevancia de los ponentes, "contar con gigantes como Google y Meta es un privilegio. Sus aportaciones transformarán la manera en que nuestros em-



prendedores y empresarios perciben la tecnología. Este evento abre la puerta para que Durango se convierta en una incubadora de innovación tecnológica".

Los oradores incluyen a Robert Martínez de Braven

Agency, quien ha sido coach digital de Google Academy y presentará "Enciende tus ventas online: Utiliza la IA para marketing digital y contenido". David Ruiz de Google, experto en estrategia de datos, abordará "La revolución que nos tocó vivir: La revolución de la IA". Finalmente, Alejandra Aguilar de Meta Agency Partner, hablará sobre "La innovación como motor de conexión: Una nueva era dominada por las tecnologías inmersivas y la IA".

El SUMMIT 2024 contará con conferencias de alto nivel, un showroom con las últimas innovaciones en IA y el Hackatón Durango 2024, un desafío de 36 horas para desarrolladores y creativos locales. Además, habrá espacios de networking para conectar con expertos internacionales. Los asistentes podrán beneficiarse de cinco mil becas para cursos y certificaciones de Google Academy y otros cinco mil certificados para cursos y diplomados a través de Banco Santander.

# Nuevo equipamiento fortalece a policías municipales

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

El gobierno municipal encabezado por Toño Ochoa sigue fortaleciendo la seguridad en Durango con la entrega de nuevo equipamiento a los cuerpos de seguridad. Los policías municipales de la Dirección de Seguridad Pública han recibido chalecos reflectantes, cascos protectores para los elementos en motocicleta y monturas especializadas para los agentes de la Policía Montada, además de mitazas como parte del equipamiento ecuestre.

En respuesta a la temporada de lluvias, el equipo operativo también ha sido dotado de impermeables para garantizar que puedan brindar un servicio eficiente sin importar las condiciones climáticas. Este esfuerzo refleja el compromiso del gobierno por mantener una ciudad tranquila y ordenada.

Marco Antonio Contreras, director de Seguridad Pública, enfatizó que este equipamiento es parte de una estrategia integral que incluye capacitaciones en protocolos de actuación policial y derechos humanos para los policías preventivos y de vialidad. “Nuestro objetivo

es asegurar que cada intervención policial se realice con profesionalismo y respeto a la ciudadanía”, afirmó.

El presidente Toño Ochoa destacó la importancia de estas acciones para la tranquilidad de Durango, la casa de todos, “estamos dotando a nuestros policías con las herramientas necesarias para proteger a nuestras familias. Un Durango tranquilo comienza con cuerpos de seguridad bien equipados y capacitados y continuaremos trabajando para mejorar sus condiciones y con ello, la calidad de vida de la gran familia duranguense”.



## Capturan a presunto ladrón de casa habitación

Durango, Dgo.

La policía municipal arrestó a Carlos Rubén por presunto robo en una casa en la colonia San Carlos.

Fue detenido mientras intentaba huir con un tanque de gas de nueve kilos. Fue llevado a la estación Oriente para los procedimientos legales y luego entregado a la Fiscalía General del Estado de Durango. Se determinará su responsabilidad en el robo.



## Casi 40 años de prisión para feminicida del Santa Amelia

Durango, Dgo.

La Fiscalía General del Estado de Durango (FGED) obtuvo sentencia condenatoria para Juan Ángel García Méndez por su responsabilidad en el feminicidio de Nohemí Camargo Martínez.

El hecho ocurrió el 14 de septiembre de 2024, en el fraccionamiento Santa Amelia de esta ciudad capital, donde García Méndez agredió a Nohemí con un martillo, causándole lesiones graves en la cabeza que le provocaron la muerte.

Tras ser detenido en flagrancia por elementos de la Policía Investigadora de Delitos, fue sometido a un proceso abreviado en el cual aceptó su culpabilidad. El juez dictó una condena de 39 años 11 meses y 29 días de prisión, una multa de 312 mil 573 pesos y una indemnización de un millón 259 mil 586 pesos.

Este caso representa un ejemplo del compromiso de la FGED contra la violencia de género y el feminicidio en el estado.



## Choque por alcance deja un varón sin vida

Durango, Dgo.

Un varón de 30 años de nombre Mario Adrián Mijares Fernández, residente del municipio de Lerdo, falleció a consecuencia de las lesiones que sufrió en un percance vial.

Los hechos ocurren el pasado 5 de septiembre de 2024, cerca de las 08:30 horas, en la autopista Durango a Gómez Palacio, cuando viajaba como pasajero en una camioneta Honda Odyssey en compañía de Andrea de Haro y conducida por Alfonso, cuando chocaron por alcance contra una pipa, desconociendo hasta el momento las características de la misma, así como de su conductor.

Mijares Fernández fue trasladado al Hospital General de Gómez Palacio, donde lamentablemente murió la mañana de este lunes debido a la gravedad de sus lesiones.

## Muere niña de 2 años al caerle barda en construcción

Durango, Dgo.

Una niña de dos años murió después de que una barda en construcción cayera sobre ella mientras jugaba en la colonia Gobernadores, de esta ciudad capital.

La pequeña fue trasladada por sus familiares al Hospital Materno Infantil, donde llegó sin vida.

El agente del Ministerio Público ordenó el levantamiento y traslado del cuerpo al anfiteatro de la Fiscalía General del Estado, para la necropsia de ley.



## ¿Hasvistoa..?

Programa de difusión de personas desaparecidas y no localizadas



Si has visto o sabes algo de estas personas escribenos  
[hasvistoa@fgr.org.mx](mailto:hasvistoa@fgr.org.mx) [www.gob.mx/fgr](http://www.gob.mx/fgr)

Fiscalía Especializada en Materia de Derechos Humanos

Este programa es público, open a cualquier perfil político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el programa.

## Dos suicidios en menos de 24 horas

Durango, Dgo.

En menos de 24 horas, una mujer de 36 años y un adolescente de 14 se privaron de la vida en diferentes hechos.

El primer caso se presentó en el fraccionamiento San Luis 2, de esta ciudad capital, donde un varón encontró sin vida en una habitación a su pareja sentimental de nombre Karla Judith Rentería Rocha, quien era intendente de una escuela.

La mujer estaba inconsciente en el piso y llamó a emergencias, pero al llegar, ya no tenía signos vitales.

Se informó que, Karla había consumido bebidas alcohólicas combinado con medicamento controlado, y anteriormente ya había tenido tres intentos de suicidio.

Por otra parte, en el municipio de Tlahualilo, un adolescente de 14 años se suicidó en su casa. Fue encontrado en suspensión completa en el patio de su casa. Su hermana lo descubrió y la familia lo trasladó de urgencia a un hospital, donde llegó sin vida. No se conocen las razones detrás del suicidio, ya que no dejó ninguna nota ni se sabía de problemas personales. De enero a la fecha suman 123 suicidios en la entidad.

## Muere joven motociclista en accidente

La mañana de este martes en la clínica del ISSSTE en el municipio de Gómez Palacio, murió un joven motociclista identificado como José Isaac Castro Arreola de 18 años, quien había sufrido múltiples traumatismos en un percance vial.

El incidente ocurrió el domingo 9 de junio de 2024, cuando José circulaba en una motocicleta junto a dos amigos y chocaron con un vehículo Nissan conducido por Pablo. Uno de los amigos, Daniel Antonio Montelongo Frausto, falleció el 12 de junio debido a las lesiones sufridas en el accidente. Pablo fue detenido y puesto a disposición del agente del Ministerio Público.

El caso sigue bajo investigación y se espera la realización de la necropsia correspondiente en el Servicio Médico Forense de la región Laguna.



**Policía municipal auxilia a mujer de 56 años con heridas auto infligidas en muñecas en colonia Luz y Esperanza. La afectada fue trasladada a recibir atención médica necesaria.**

## Varón muere al ser golpeado para robarlo en Pino Suárez

Durango, Dgo.

Jesús Ruíz Martínez de 59 años, originario del poblado José María Pino Suárez, la tarde de este pasado sábado 14 de septiembre, cerca de las 19:00 horas fue agredido físicamente por dos hombres en la plaza de su residencia, quienes lo despojaron de mil 500 pesos y un teléfono celular, dejándolo gravemente herido.

El hoy lesionado fue trasladado al Hospital General 450, donde lamentablemente falleció la mañana de este pasado lunes.

De este caso tomó conocimiento el Ministerio Público quien ordenó el levantamiento y traslado de su cuerpo al Semefo para practicar la necropsia.

La Policía Investigadora de Delitos ya inició las investigaciones para encontrar a los presuntos responsables, identificados como Servando y Juan.



## Se ahoga menor de 13 en río de Santiago Papasquiario

Durango, Dgo.

Un adolescente de 13 años quien tenía su domicilio en la colonia Las Hacienditas, del municipio de Santiago Papasquiario, falleció por asfixia por sumersión en un río ubicado en el municipio en mención.

Los hechos ocurren la tarde de este lunes, al filo de las 17:30 horas, cuando se encontraba con varios amigos y en un momento dado, ingresó al agua y no logró salir a la superficie.

Se llamó al 911 y llegaron elementos de Protección Civil y paramédicos de la Cruz Roja, quienes rescataron su cuerpo sin vida. El Ministerio Público ordenó su levantamiento y traslado al Semefo para la necropsia de ley.

## Más de 6 años de prisión por el delito de violación

Durango, Dgo.

La Fiscalía General del Estado de Durango obtuvo una sentencia condenatoria para José Valentín Cornejo Mercado por el delito de violación en agravio de una mujer de identidad reservada.

Los hechos ocurrieron en diciembre de 2021 en esta ciudad capital.

Cornejo Mercado fue aprehendido y recluido en el Cereso 1 de Durango, siendo posteriormente sentenciado mediante un juicio abreviado por un juez de control a seis años cuatro meses y 24 días de prisión, así como al pago de una multa de 41 mil 314 pesos.

La víctima presentó una denuncia formal que condujo a la condena del agresor.



# Presentan Festival Revueltas 2024, “Arte y cultura en cada latido”

**El gobernador Esteban Villegas, acompañado de Marisol Rosso, informó que se realizarán más de 100 actividades en 11 municipios, siendo Zacatecas el estado invitado**

**Texto y fotos:  
Geraldo Rosales  
Durango, Dgo.**

**E**l Museo Francisco Villa abrió sus puertas para anunciar una nueva edición de la fiesta cultural más importante del estado: el Festival Revueltas 2024, que cada año reúne a los mejores artistas locales e internacionales en diversas disciplinas. El festival se llevará a cabo del 11 al 20 de octubre.

Este año, el gobierno del estado, encabezado por Esteban Villegas, a través del Instituto de Cultura del Estado



TODD CLOUSER & A LOVE ELECTRIC

ALEJANDRO FILIO

ALEKS SYNTEK

LOS ÁNGELES NEGROS

LAS ANGÉLICAS

LUPITA SANDOVAL

JACOBO VÉLEZ Y LA MAMBANEGRA

ARTE Y CULTURA EN CADA LATIDO

24 SEPTIEMBRE



de Durango (ICED), dirigido por Francisco Javier Pérez Meza, tiene como objetivo llegar a los corazones de los duranguenses con eventos para todos los públicos, incluyendo conciertos, literatura, actividades infantiles, académicas, artes plásticas y visuales, teatro y danza.

Entre los artistas que engañarán los conciertos masivos se encuentran Aleks Syntek, Alejandro Filio, Angélica María, Angélica Vale, Los Ángeles

Negros, Nortec, Todd Clouser & Love Electric, Jacobo Vélez y La Mambanegra, entre otros.

Además, se contará con la participación de más de 700 artistas y creadores provenientes de Durango, CDMX, Jalisco, Zacatecas, Nuevo León, San Luis Potosí, Guanajuato, Baja California, Aguascalientes y Chihuahua, así como de países como Argentina, Colombia, Paraguay, Suiza, Bolivia, Guatemala y Chile. Durante los

eventos, habrá espacios preferenciales para públicos vulnerables y turistas.

El gobernador Esteban Villegas, acompañado por Marisol Rosso, informó que en 11 municipios se llevarán a cabo más de 100 actividades, con Zacatecas como el estado invitado. En el evento también estuvieron presentes el presidente municipal Toño Ochoa y Eliza Haro, secretaria de Turismo de Durango.

# Concierto de dos pianos y percusiones, este jueves en el teatro Victoria

**El evento está enmarcado en el Sexto Festival de Música de Cámara de Durango**

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

Este próximo jueves, dentro del Sexto Festival de Música de Cámara de Durango, se presentará el tercer y último concierto de dos pianos y percusiones. En esta ocasión, el ensamble estará conformado por los reconocidos maestros Daniel Espíritu y Miguel Ángel Burciaga en los pianos y Francisco Arroyo y Alfonso Maturino en las percusiones.

El concierto se llevará a cabo el jueves 19 de septiembre, a las 20:00 horas, en el Teatro Victoria. Para esta ocasión, habrá un estreno muy especial: se presentará en Durango la sonata para dos pianos y percusión del compositor húngaro Béla Bartók, considerado uno de los grandes genios del siglo XX y una figura relevante de las primeras vanguardias.

El programa también incluirá la obra "Scaramouche" de Darius Milhaud, originalmente escrita para dos pianos y fuertemente influenciada por la música del café concert francés, el jazz y la música brasileña. En

esta ocasión, se presentará un arreglo para dos pianos y percusión, realizado por Miguel Ángel Burciaga Díaz.

Además, se agregarán otras piezas al programa, incluyendo una hermosa composición del compositor argentino Carlos Guastavino, titulada "Las niñas", que destaca por su lirismo y sentimiento. El programa se completará con algunas piezas sueltas a cuatro manos.

Para esta ocasión única e imperdible, los boletos ya están disponibles con Miguel Ángel Burciaga o en la taquilla del teatro, con un costo de 60 pesos.



## Vuelve Raymundo Guezz, más “Inefable” y “Tramposo”



**Hará gala de su talento para sumergir al público en un viaje interactivo de magia y mentalismo este viernes en el teatro Victoria**

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

**E**ste próximo viernes 20 de septiembre a las 20:00 horas, el teatro Victoria volverá a abrir sus puertas para “Inefable”, un espectáculo de magia que te llevará a explorar los límites de tu propia mente y a descubrir la indescriptible belleza que reside en el misterio.

En esta puesta en escena, ideal para adolescentes y adultos, el reconocido ilusionista y mentalista Raymundo Guezz hará gala de su talento para sumergir al público en un viaje

interactivo de asombro y reflexión sin precedentes.

Durante esta experiencia mágica, podrás presenciar actos que van más allá de lo que los ojos pueden ver, creando experiencias memorables que desafían la realidad y estimulan la imaginación.

Originario de la tierra del cine y los alacranes, Raymundo Guezz, también conocido como “Tramposo Profesional”, es un mago y mentalista reconocido que desde temprana edad mostró un interés apasionado por el arte del asombro, marcando el inicio de una impresionante trayectoria en el mundo de la magia.

No solo domina los secretos de la magia, sino que también ha explorado los misterios de la mente a través del mentalis-

mo y la hipnosis, agregando una dimensión única y fascinante a sus actuaciones.

El “Tramposo Profesional” ha ganado la admiración y el respeto del público por su dedicación a ofrecer experiencias mágicas inolvidables. Su habilidad para fusionar el misterio con la comedia lo ha convertido en un artista multifacético que continúa dejando al público boquiabierto con su capacidad para desafiar la realidad y crear momentos de asombro memorables.

“Inefable” es un espectáculo para adolescentes y adultos y tendrá un costo de preventa de 100 pesos y de 150 el día del evento. Los boletos se pueden adquirir en Shakerato Coffee y en la taquilla del teatro.



Pág. 29

# Se acerca el Maratón Metates

ras

Necesario cerrar brecha salarial con México.- USW

Explosión simultánea de dispo



Pág. 31

# La bici no rodará

# Metates 2024, un evento deportivo y turístico para Durango



Carlos Guereca

Club atléticos del Guadiana

Ángel Castillo

Contexto de Durango

Titulares

Tras

Necesario cerrar brecha salarial con México - USW

Explosión simultánea de dispositivos deja heridos en

## Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

El líder de Atléticos del Guadiana, Carlos Guereca y el representante del Consejo de Empresarios Jóvenes de Durango, Ricardo Cárdenas, visitaron las instalaciones de Contexto Digital para anunciar detalles del esperado Maratón Campo Travesía Metates 2024. Durante la presentación, Ricardo Cárdenas destacó la relevancia de este evento no solo como una competencia deportiva de alto nivel, sino como un producto turístico que tiene el potencial de activar la economía local, atrayendo corredores y visitantes de diversas regiones.

### LA CONVOCATORIA

El evento, organizado por el Gobierno del Estado de Durango a través del Instituto de Cultura Física y Deporte, en



coordinación con el Club Atlético del Guadiana y el Consejo de Empresarios Jóvenes de Durango, se llevará a cabo el domingo 29 de septiembre de 2024, en el poblado Metates, ubicado a 26 kilómetros de la capital, sobre la carretera libre a Mazatlán. Se espera que más de 500 corredores participen en este evento,

que combinará deporte, naturaleza y convivencia familiar.

### LAS DISTANCIAS Y CATEGORÍAS

El maratón contará con varias distancias, desde los exigentes 42 km del maratón de montaña hasta recorridos más accesibles como los 21 km del medio ma-

ratón y una carrera recreativa de 3 km. Para los más pequeños, habrá distancias infantiles de 600 metros para niños de 6 a 9 años, y 1.5 km para aquellos de 10 a 14 años. Las categorías estarán divididas por edades en ramas varonil y femenil, con opciones para jóvenes de 16 a 19 años, adultos de 20 a 29, y también para corredores experimentados de más de 60 años, abarcando así un amplio rango de participantes. Habrá una categoría recreativa familiar para aquellos que deseen disfrutar de la experiencia sin la presión de competir.

### INSCRIPCIONES Y COSTOS

Las inscripciones ya están abiertas y se cerrarán el sábado 28 de septiembre. Los costos varían dependiendo de

la distancia, con un precio de \$250.00 para la carrera de 3 km, \$350.00 para el medio maratón de 21 km, y \$500.00 para el maratón de montaña. La carrera recreativa familiar y la categoría infantil serán gratuitas, fomentando la participación de toda la comunidad.

### PAQUETE DEL CORREDOR Y PREMIOS

El paquete del corredor incluirá un número con seguros, una playera conmemorativa, un silbato y un morral. Los participantes podrán recogerlo el sábado 28 de septiembre en "Mamboreta", en un horario de 11:00 a 17:00 horas. Se recomienda que todos los corredores usen la camiseta oficial del evento para dar mayor realce a la carrera.

Los corredores que crucen la meta en las distancias de 42 km y 21 km recibirán una medalla alusiva al evento como reconocimiento por su esfuerzo.

### Un Evento para Toda la Familia

El Maratón Campo Traviesa Metates 2024 no solo será una competencia deportiva de alto nivel, sino también una experiencia para disfrutar en familia, rodeados del impresionante paisaje natural de Metates. Además de fomentar el deporte, el evento tiene el potencial de atraer turismo y generar una derrama económica para la región.

¡Todos están invitados a participar y apoyar este emocionante evento que une deporte, turismo y comunidad!



# Ciclistas reprograman su ruta

Por Ángel Castillo

Durango, Dgo.

Un grupo de más de 100 ciclistas pertenecientes a la organización Pedal Biker ha decidido reprogramar su ruta previamente planificada debido a las condiciones de seguridad que prevalecen en los límites de Durango y Sinaloa. La decisión, tomada de manera conjunta entre los líderes del grupo y los organizadores, se basó en la evaluación de los riesgos en la zona, donde las circunstancias no garantizan la seguridad óptima para los participantes.

La ruta original tenía previsto atravesar paisajes montañosos y caminos que conectan los estados de Durango y Sinaloa, una travesía que genera gran expectativa entre los ciclistas por su nivel de desafío y belleza natural. Sin embargo, debido a informes sobre las condiciones en dicha área, los organizadores decidieron postergar la actividad. Esta medida se tomó con el objetivo de prevenir cualquier incidente que pudiera poner en riesgo la integridad de los ciclistas.

En un comunicado, los organizadores de Pedal Biker destacaron que la seguridad de las personas es la máxima prioridad, y aunque la decisión de reprogramar la ruta fue difícil debido al entusiasmo generado, consideran que es la opción más responsable en este momento. Se mantendrán en contacto con las autoridades locales y otros grupos ciclistas para monitorear la situación y elegir una fecha más adecuada para la realización de la ruta, siempre que las condiciones lo permitan.

El grupo de ciclistas ha agradecido el apoyo de la comunidad

- DURANGO, DGO. A SEPTIEMBRE 17 DE 2024



**\*COMUNICADO\***

**DEBIDO A LOS ACONTECIMIENTOS QUE PREVALECE AÚN EN ESTE MOMENTO ENTRE LOS LÍMITES DEL ESTADO DE DGO. - SINALOA Y POR RECOMENDACIÓN DE LAS AUTORIDADES, ME VEO EN LA NECESIDAD DE SUSPENDER LA RUTA PROGRAMADA EL VIERNES 20 DE SEPT. DEL PRESENTE AÑO, ESPERANDO REPROGRAMARLA CUANDO LAS CONDICIONES ASÍ LO PERMITAN; CON EL OBJETIVO DE SALVAGUARDAR A LOS PARTICIPANTES, TENIENDO CÓMO PRIORIDAD Y POR ENCIMA DE TODO LA SEGURIDAD DE CADA INTEGRANTE.**

**ATTE.: JESÚS GLENN GALLEGOS  
LÍDER DEL EQUIPO**



ciclista local y de sus seguidores, quienes comprenden que esta medida es necesaria para garantizar que la experiencia deportiva se desarrolle en un entorno seguro. Mientras tanto, Pedal Biker continuará realizando rutas alternativas en áreas seguras dentro del estado de Durango, fomentando el ciclismo responsable y la unión entre sus miembros.

Por ahora, no se ha definido una nueva fecha para la reprogramación de la ruta, pero se espera que sea anunciada en las próximas semanas, una vez que se realicen evaluaciones adicionales. Los ciclistas se muestran comprometidos con retomar la ruta en cuanto las condiciones mejoren, manteniendo su espíritu de aventura y su pasión por el deporte.

# Partidos de calidad en la femenil



**Por Ángel Castillo**  
Durango, Dgo.

El pasado 13 de septiembre de 2024 se llevó a cabo la Jornada 3 de la Liga Femenil de Baloncesto en las instalaciones del Instituto Estatal del Deporte (IED), donde los equipos participantes ofrecieron emocionantes enfrentamientos en las categorías Primera y Segunda Fuerza.

En el primer partido de la jornada, correspondiente a la categoría Primera Fuerza, el equipo de LOBAS UAD se enfrentó a SD IED 07. En un duelo reñido de principio a fin, SD IED 07 logró imponerse con un

marcador ajustado de 48 a 44, llevándose la victoria en un encuentro que mantuvo al público en suspenso hasta el último momento.

El segundo encuentro, dentro de la categoría Segunda Fuerza, vio enfrentarse a dos equipos del mismo sistema, SD IED 10 y SD IED 11. SD IED 10 se mostró superior durante todo el juego, venciendo con claridad por un marcador de 46 a 27. La diferencia en el marcador reflejó el dominio que SD IED 10 mantuvo a lo largo del partido, logrando una sólida victoria.

Finalmente, en el tercer juego de la jornada, FECA y EXLOBAS

se enfrentaron en otro emocionante duelo de Segunda Fuerza. A pesar de los esfuerzos de FECA, EXLOBAS consiguió la victoria con un resultado de 48 a 35, cerrando la jornada con un desempeño contundente.

Esta jornada ofreció una buena muestra del talento y la competencia que caracteriza a la liga, con equipos que continúan puliendo su nivel de juego mientras buscan ascender en la tabla de posiciones. La Liga Femenil de Baloncesto promete seguir brindando emocionantes encuentros en las próximas jornadas, manteniendo la emoción del baloncesto en Durango.

# Anahí y Marcela compitieron en Valencia

Por Ángel Castillo

Durango, Dgo

Las triatletas duranguenses Anahí Álvarez Corral y Marcela Álvarez Solís participaron recientemente en una competencia internacional de triatlón, enfrentando un reto que demandó lo mejor de su preparación en natación, ciclismo y carrera.

Anahí Álvarez Corral, portando el número 26, tuvo una participación destacada al finalizar la competencia con un tiempo total de 1 hora, 1 minuto y 33 segundos, ocupando el puesto 35 en la clasificación general. La prueba inició con los 750 metros de natación, los cuales completó en 10 minutos y 53 segundos. La rápida transición hacia la etapa de ciclismo (T1) le tomó solo 34 segundos, seguida por la prueba de ciclismo de 19.2 kilómetros, que realizó en 32 minutos y 49 segundos. Finalmente, tras una segunda transición de 23 segundos, Álvarez concluyó los 5 kilómetros de carrera en un tiempo de 16 minutos y 54 segundos.

Por su parte, Marcela Álvarez Solís, quien portaba el número 24, inició con una buena actuación en la etapa de natación, cubriendo los 750 metros en 9 minutos y 36 segundos, una de las mejores marcas en esta fase de la competencia. Sin embargo, debido a dificultades inesperadas, no pudo completar las siguientes etapas de la prueba, quedando fuera en la etapa de ciclismo.

A pesar de los retos y contratiempos que enfrentaron, tanto Anahí como Marcela han demostrado su disciplina y compromiso hacia el deporte, y su participación en un evento de esta magnitud es un reflejo de su dedicación. Si bien los



resultados no fueron lo esperados en su totalidad, ambas triatletas continúan en una senda de crecimiento y aprendizaje que las motivará a mejorar sus marcas y desempeño en futuros eventos.

Estos momentos en competencias internacionales representan una valiosa experiencia para Anahí y Marcela, quienes seguirán entrenando y preparándose para enfrentar nuevos retos. La comunidad deportiva de Durango las acompaña en su esfuerzo y espera verlas continuar representando a la región y a México en próximos eventos.



## Medallistas olímpicos y paralímpicos agradecen estímulos tras actuación en París 2024

### CONADE

El Salón Tesorería en Palacio Nacional fue la sede para reconocer este martes a los 21 medallistas que llevaron la bandera de México al podio en los Juegos Olímpicos y Paralímpicos París 2024, así como a los deportistas y entrenadores que integraron ambas delegaciones mexicanas.

Por parte del Gobierno Federal, los seleccionados nacionales fueron acreedores a un estímulo económico para incentivar y destacar sus actuaciones en la capital francesa, donde se lograron un total de 22 preseas entre ambas justas veraniegas.

La judoca Prisca Awiti, histórica medallista de plata en París 2024, fue la encargada de dirigir unas palabras en nombre de los deportistas mexicanos durante la ceremonia en la que destacó la experiencia que han sumado en esta competencia parisina y la cual sirve como base para el próximo reto: Los Ángeles 2028.

"Es un honor para mí hablar en nombre de cada uno de mis compañeros atletas. Hemos regresado de la justa más importante a la que aspira asistir todo deportista de alto rendimiento, en la cual hemos entregado alma y corazón por México en cada una de nuestras competencias, dimos lo mejor de nosotros en estos Juegos Olímpicos París 2024", mencionó.

"Iniciando con honor y motivación nuestra preparación, tanto física como mental, en la que esta experiencia nos servirá para corregir y evaluar nuestras debilidades y fortalezas, y lo lograremos con los consejos que nos han brindado en este camino, que nos permitirá



estar mejor preparados para llegar a nuevos sueños: subir al podio olímpico en cuatro años. Gracias por el apoyo brindado y buscar las formas de lograr los estímulos deportivos y apoyarnos en nuestro desarrollo", agregó.

Por su parte, el doble medallista olímpico Osmar Olvera, aseguró que este estímulo económico motiva e inspira a seguir dando lo mejor de sí en cada competencia, pues es un aliado para su desarrollo deportivo.

"Lo recibo muy contento, ver que el trabajo dio frutos y que es recompensado, sin duda, no solo me motiva a mí sino a todos y a las futuras generaciones, sé que esto seguirá y estoy agradecido; ha sido un gran año, pero aún no llego al sueño que es ser campeón olímpico y eso es lo que me va a mantener con los pies en la tierra", comentó.

En Juegos Paralímpicos, y la nadadora Haidee Aceves y el pesista Jesús Castillo fueron parte de la legión de medallis-

tas que situaron la bandera mexicana en el segundo y tercer lugar del podio, respectivamente, por lo que aplaudieron ser parte de los reconocimientos por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador.

"El alto rendimiento no solo requiere de mucho empeño y entusiasmo, sino también de recurso y el hecho de recibir este tipo de estímulos por parte del Gobierno siempre ayuda y aporta, nos facilita el camino para los resultados y deseo que siga esta iniciativa que nos impulsa", comentó Jesús Castillo, quien le brindó a México la medalla 17 en París 2024.

"Es una gran motivación porque es fruto de todo lo que se ha trabajado durante años, el hecho de que el presidente nos reconozca y nos de este apoyo es muy gratificante porque demuestra que hemos hecho las cosas bien y aquí está la cereza del pastel, por todo lo que se ha luchado por conseguir todo esto", destacó la doble medallista de plata, Haidee Aceves.